



**30 DE SEPTIEMBRE, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Sacan fondo federal con redes fantasmas



Imparable, saqueo de combustible a Pemex



No sacrificaremos ganancias en favor de deudores: bancos



Caótico y repleto de insultos, el primer debate Trump-Biden



Hacienda podría meter mano a fondo de salud



Replicará el gobierno federal modelo Sheinbaum anticovid



Morena va por eliminar fideicomisos científicos



Litigarán para abrir el paso al Tren Maya



Avanza en San Lázaro dictamen que elimina fideicomisos



Eliminan 109 fideicomisos; en juego, 68,478 mdp



Alfaro cuestiona centralismo y polarización; pide a AMLO rectificar



Avanzan exequias de 109 fideicomisos; Morena se disciplina



Proponen adelantar retiro vía Afores



Van por 109 fideicomisos; hasta Fonden



Evitar el peor escenario



Avanza en Cámara eliminación de 109 fideicomisos



Tenso y caótico, el primer debate en EU



“Si protestan 100 mil y no me apoyan encuestas, me voy”



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Más alumnos a la UNAM con puntaje perfecto (Excelsior, p. 15)
- Reprueban UNAM, CIDE y Politécnico desaparición de fideicomisos diversos (Milenio, p. 1 y 8)
- Desaparecer fondos de ciencia pone en riesgo 33 centros de investigación y 13 institutos de salud (La Jornada, p. 5)

SEP

- Comparecerán ante el pleno del Senado cinco secretarios de Estado (La Jornada, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

- Hombres escribirán a hijos en guarderías (Excelsior, p. 9)
- En matemáticas nadie le gana a Ana Paula; tiene 24 medallas (Excelsior, p. 15)
- Piden que reparación del daño sea dividida (Excelsior, p. 21)
- Invierten en becas 315.3 mdp (El Heraldo de México, p. 17)
- NY vuelve a clases entre contagios (Excelsior, p. 17)
- Efecto de la pandemia en salud y educación durará décadas (La Jornada, p. 19)

SNTE/CNTE

- Maestros de la CNTE *toman* casetas de peaje en Michoacán (La Jornada, p. 26)
- Falta de conectividad: SNTE (Excelsior, p. 15)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	15

MÁS ALUMNOS A LA UNAM CON PUNTAJE PERFECTO

La UNAM registró un aumento en el número de jóvenes que ingresaron a la máxima casa de estudios teniendo sólo un error en el examen de selección.

Mientras que en la primera edición de la prueba sólo una alumna destacó con 119 aciertos, de 120, en la segunda vuelta 8 jóvenes obtuvieron un puntaje casi perfecto.

Estudiar en cuarentena por Zoom o WhastApp es el secreto que les permitió quedarse a sólo un acierto de hacer un examen de 10.

Ángel David Sosa, quien estudiará actuaría, consideró que, de no haber ocurrido la pandemia, no hubiera conseguido su sitio porque la cuarentena le dio mucho tiempo para estudiar.

Karime Alejandra Pérez Campos, de la licenciatura en matemáticas, dijo que decidió usar el tiempo de confinamiento en su favor. "Estuve estudiando por Zoom estos cuatro meses que estábamos en casa, con un compañero y fue muy difícil, pero usé la cuarentena a mi favor y ¡hasta aprendí a manejar!", relató.

De acuerdo con información difundida por la UNAM, además de Karime y Ángel, los estudiantes que tuvieron 119 aciertos son Jorge Ismael Osorio, Luis Yair Suárez, Abraham Zamora, Danae Jiménez, Mónica Yael Vallejollo y José Miguel Hurtado Carrión, además de Lucero Angélica Salazar.

— Laura Toribio



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	2	1 Y 8

Reprueban UNAM, CIDE y Politécnico desaparición de fideicomisos diversos

ALMA P. WONG Y FERNANDO DAMIÁN
____ UNAM, Politécnico Nacional y CIDE se sumaron a la defensa de los fideicomisos de ciencia y tecnología, al solicitar al Congre-

so de la Unión que los garantice y preserve en pos del desarrollo del país. Morena votó por poner fin a más de esos instrumentos en comisiones de San Lázaro. **PAG. 8**



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	2	1 Y 8

UNAM, Poli y CIDE repudian recortes

Fideicomisos.

Avanza en San Lázaro el proyecto para desaparecer 109 fondos, entre ellos los de ciencia y tecnología

ALMA PAOLA WONG
Y FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

La UNAM, el IPN y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) rechazaron la desaparición de los fideicomisos de ciencia y tecnología, a la vez que solicitaron al Congreso que preserve estos fondos, que permiten la continuidad de proyectos y el desarrollo del país.

Sin embargo, en la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados avanzó el proyecto para desaparecer 109 fideicomisos públicos y reasignar más de 68 mil millones de pesos al sector salud y a programas sociales, pese a que hubo una votación dividida en el grupo de Morena.

Las instituciones educativas advirtieron que la desaparición de fideicomisos para ciencia y tecnología afectará en becas, paralizará proyectos de investigación y ocasionará que se incumplan compromisos de investigación internacionales.

En una carta firmada por la coordinación científica, de humanidades, de difusión cultural y la coordinación para la igualdad de género, la UNAM subrayó que la pandemia reveló la necesidad de invertir en educación, tecnología, investigación y cultura.

También en una carta, estudiantes del Centro de Investigación y de



La diputada Fabiola Raquel Loya muestra un mensaje durante la sesión en que se debatió el dictamen. CUARTOSCURO

Y ADEMÁS

Ex braceros alertan de “traición”

Desaparecer el fideicomiso de apoyo social a los ex braceros, como propuso Morena, será una traición del presidente Andrés Manuel López Obrador a la lucha de los trabajadores y a sus propios principios, consideró Efraín Arteaga, del Movimiento Unido de Ex Braceros. En entrevista con MILENIO, el dirigente afirmó que de consumir el hecho

contravendrá una resolución de la Suprema Corte. Arteaga pidió al mandatario que cumpla su compromiso de campaña con los ex braceros, y rechazó que el gobierno ya esté cerca de liquidar los adeudos con quienes fueron a trabajar a EU entre los años 40 y 60. “Incluso sería una traición a la palabra del Presidente o a los principios que dice abanderar”, dijo.

Estudios Avanzados (Cinvestav) del IPN alertaron que la eliminación de los fideicomisos afectará a más de 120 investigadores y a cientos de alumnos de posgrado.

Llamaron a preservar los apoyos al sector de la ciencia y tecnología, que es vital para el desarrollo de México.

Sergio López Ayllón, director del CIDE, advirtió que la medida repercutiría en 200 estudiantes de licenciatura que dejarán de recibir una beca, y en afectaciones en por lo menos 200 proyectos de investigación enfocados a evaluación de política pública, desarrollo regional y política educativa, entre otros.

No obstante, el dictamen para desaparecer fideicomisos fue avalado con 20 votos a favor, 15 en contra —entre éstos de las diputadas morenistas Rocío Barrera y Lidia García— y una abstención —de Laura Imelda Pérez, también de Morena— en la sesión de este martes en la Comisión de Presupuesto.

Entre los fideicomisos que están en riesgo de desaparecer hay 32 para proyectos científicos y tecnológicos, además del destinado para el Deporte de Alto Rendimiento. ■

Con Información de: Omar Brito, Hubert Carrera, Margarita Rojas, Rocío López y Carlos Cruz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	5

Desaparecer fondos de ciencia pone en riesgo 33 centros de investigación y 13 institutos de salud

JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La desaparición de los fideicomisos y fondos destinados a ciencia y tecnología pondría en riesgo la continuidad de la operación de 33 centros públicos de investigación, 13 institutos nacionales de salud y cerca de 200 universidades donde las actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico dependen de esos recursos.

De acuerdo con directores de instituciones de investigación y representantes de organizaciones de científicos, los fondos de ciencia suman apenas 2 por ciento del total de los recursos de los fideicomisos que se pretende liquidar, y de ellos dependen 4 mil 287 proyectos científicos ya aprobados.

Lo anterior se desprende de lo planteado por los directores de institutos y centros de investigación, científicos y académicos que participaron en las sesiones de parlamento abierto convocado por la Cámara de Diputados con el fin de discutir las eventuales reformas a la ley que llevan a la extinción de los fideicomisos. Estas posturas han sido ratificadas en días recientes por medio de diversas cartas y pronunciamientos en los que solicitan reconsiderar dicha desaparición.

Entre las entidades afectadas estarían los 26 centros públicos de investigación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que por sus capacidades constituyen el segundo sistema de generación de conocimiento en ciencias básicas, sociales y desarrollo tecnológico del país, sólo detrás de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Los fideicomisos de ciencia y tecnología se nutren de recursos autogenerados o donaciones de terceros, por lo cual no reciben transferencias de recursos públicos federales. No le cuestan al erario, sino que lo complementan, insistieron directores de centros públicos.

En el caso del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), por ejemplo, casi la mitad de los más de 80 millones de pesos que tenía su fideicomiso al inicio de 2020, eran recursos autogenerados por la prestación de servicios a entidades públicas y privadas, de acuerdo con un informe del comité técnico de seguimiento de la propia institución.

Además, todos los fideicomisos de los centros Conacyt están sujetos a la fiscalización de la Secretaría de la Función Pública y la Auditoría Superior de la Federación, por lo cual los investigadores de estas unidades académicas insisten en que es falso suponer que no son transparentes y no auditables.

En el tema presupuestal, los centros públicos de investigación no han recibido incremento desde hace varios años. En la actualidad sus ingresos representan sólo 26 por ciento del presupuesto en relación con 2014, y desde 2016 no han tenido cartera de inversión, que es cubierta en gran medida por los recursos de los fideicomisos.

Por su parte, la Academia Mexicana de Ciencias, la organización de científicos más importante del país, advirtió que la eliminación de los fideicomisos, "aunada a la baja inversión en los rubros de ciencia y cultura, condena a nuestro país a un pobre desarrollo económico y social", que se hará evidente en el corto, pero sobre todo en el largo plazo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	10

Comparecerán ante el pleno del Senado cinco secretarios de Estado

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL

Ante la insistencia de la oposición, el Senado aprobó un nuevo calendario de comparecencias que incluye que los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; Hacienda, Arturo Herrera; Seguridad Pública, Alfonso Durazo; Educación, Esteban Moctezuma, y el de Salud, Jorge Alcocer, lo hagan ante el pleno.

En lo que no hubo concesión fue en el caso del subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, quien, junto con el titular de Cofepris, José Alonso Novelo, lo harán ante comisiones.

También en comisiones comparecerán la secretaria de Economía, Graciela Márquez, el 15 de octubre a las 15 horas; la secretaria de Energía, Rocío Nahle García, el 26 de octubre a las 11 horas, y el secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, el 29 de octubre a las 11 horas. El jueves 5 de noviembre harán lo propio los directores del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez; del IMSS, Zoé Robledo, y del Insabi, Juan Antonio Ferrer.

En la sesión se aprobaron reformas para el libre acceso a las playas del país. El pleno del Senado aprobó por unanimidad modificaciones a la Ley General de Bienes Nacionales que imponen multas de más de un millón de pesos al particular que prohíba el acceso a las playas y a la zona federal marítimaterrestre del país.

La reforma fue avalada con 107 votos a favor.

En caso de reincidencia, además de la sanción señalada, se revocará la concesión, autorización o permiso, observado en lo conducente lo dispuesto en el artículo 18 de la Ley General de Bienes Nacionales.

Durante la sesión ordinaria, el pleno ratificó ayer a Ana María Reséndiz Mora como comisionada de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), por nueve años.

El pleno consideró que Reséndiz Mora cumple todos los requisitos previstos en la Constitución.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	9

REFORMA

Hombres inscribirán a hijos en guarderías

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

leticia.robles@gimmm.com.mx

Con 105 votos en favor, el pleno del Senado aprobó una reforma que permitirá que los hombres solos puedan inscribir a sus hijas e hijos en las guarderías del IMSS, porque no sólo las mujeres tienen el derecho de ser responsables de la crianza de los menores de edad.

Actualmente, la ley establece que sólo los hombres divorciados o viudos tienen derecho a que sus hijos puedan ser cuidados en una guardería del IMSS. Sin embargo, esa disposición deja fuera a miles de hombres que son cabeza de familia, pero que no necesariamente están divorciados o viudos.

Desde la tribuna del Senado, Griselda Valencia, legisladora de Morena, destacó que "hombres y mujeres trabajadores que con hijos tienen el mismo derecho por igual a las prestaciones de seguridad social que les permita acceder a estos servicios, que mientras se desarrollan en su jornada de trabajo".

796

MIL

hombres, por diversas razones, son cabeza de familia, por lo que también deben cuidar a sus hijos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	15

EN 2019 LA APOYÓ GUILLERMO DEL TORO

En matemáticas nadie gana a Ana Paula; tiene 24 medallas

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

A sus 19 años recién cumplidos, Ana Paula Jiménez es la primera mexicana en participar en dos Olimpiadas Internacionales de Matemáticas (IMO) y ganar medalla de bronce en ambas.

La joven, quien comenzó este lunes sus clases en la UNAM en la licenciatura de matemáticas en la Facultad de Ciencias, recibió además, en la IMO 2019 y 2020, el premio Maryam Mirzakhani por su excepcional desempeño en las competencias como mejor competidora de América del Norte.

Ana Paula, de la Ciudad de México, también es ganadora de cuatro medallas en la Olimpiada Europea Femenil



Alumna de excelencia

Ana salió con de 9.8, 9.5 y 9.4 de la primaria, secundaria y prepa, respectivamente; es cinta negra jr. y le gusta pintar.

de Matemáticas, dos de ellas de oro.

En total tiene 24 medallas en competencias de matemáticas, 12 internacionales y 12 nacionales, además de tres menciones honoríficas

Ana Paula es una de las jóvenes que fue apoyada el año pasado por el cineasta Guillermo del Toro para que pudiera viajar a la IMO, en



Foto: Especial

Ana Paula forma parte del equipo que este año posicionó a México en el lugar 47 de entre 105 naciones en la edición 61 de la IMO.

Reino Unido, donde el equipo mexicano obtuvo cuatro medallas, entre ellas, la suya.

Forma parte del equipo que este año posicionó a México en el lugar 47 de entre 105 naciones en la edición 61 de la IMO que se llevó a cabo de manera virtual. La premiación se realizó este lunes en línea desde San Petersburgo, Rusia, sede de la

competencia. El equipo del cual forma parte Ana Paula se concentró en Cuernavaca.

Tomás Cantú Rodríguez, de 18 años, de la CDMX, ganó oro en la IMO 2020; Pablo Valeriano, de Nuevo León, Omar Astudillo, de Guerrero y Emilio Ramos, de Sinaloa, obtuvieron bronce; Daniel Ochoa, de Tamaulipas, recibió mención honorífica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	21

CASO RÉBSAMEN

Piden que reparación del daño sea dividida

La defensa de *miss Moni* señaló que el pago quede intermitente hasta que terminen todos los juicios

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@glmm.com.mx

La defensa de Mónica García Villegas, dueña y directora del Colegio Rébsamen, planteó que el monto económico que sea definido por el Tribunal de Enjuiciamiento, para la reparación del daño a favor de los familiares de las 26 víctimas, sea repartido entre los otros dos Directores de Obra que están detenidos, así como el que se encuentra prófugo de la justicia.

“Siempre hemos sostenido que en el tema de la reparación del daño se debe de considerar que hay más personas que están señaladas. Hemos querido estipular que la relación del daño se deje intermitente hasta que todos los demás juicios concluyan y que haya sentencias



Foto: Héctor López

Rosendo Gómez Hernández, abogado de *miss Moni*.

definitivas, porque ahora vendrá una sentencia para la maestra que nosotros la vamos a apelar”, argumentó Rosendo Gómez Hernández, abogado de *miss Moni*.

La reparación del daño que propuso la Fiscalía asciende a 45 millones 760 mil pesos para las víctimas indirectas de los 19 menores y seis adultos fallecidos.

El lunes, el Tribunal de Enjuiciamiento emitirá la sentencia y montos económicos definitivos.



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	17

#COLIMA

INVIERTEN EN BECAS 315.3 MDP

APOYAR A JÓVENES PARA
QUE PUEDAN ESTUDIAR,
PRIORIDAD: INDIRA VIZCAÍNO

POR MARTHA DE LA TORRE

En lo que va de la presente administración federal, en Colima se han invertido 315 millones 379 mil 200 pesos en Becas para el Bienestar Benito Juárez, las cuales se otorgan de manera universal a estudiantes que cursan la preparatoria en escuelas públicas, indicó la representante del Gobierno de México en la entidad, Indira Vizcaíno Silva.

La funcionaria detalló que con esta beca se busca apoyar a los jóvenes para que continúen sus estudios, ya que en esta etapa es cuando se presentan los mayores porcentajes de deserción escolar.

Además, mencionó que la mayoría de los jóvenes de zo-

AHORA SON MÁS

1

- Detalló que desde que arrancó este programa se han incrementado los beneficiarios.

2

- En enero-febrero de 2019 había 19.9 mil; para mayo-junio de 2020 eran 24.6 mil.

nas rurales suelen ser los que menos oportunidades tienen de continuar sus estudios, pues necesitan salir de sus comunidades y eso ya implica un gasto y una inversión para sus familias.

Recordó que, desde mayo pasado, esta beca dejó de ser sólo un programa para convertirse en un derecho constitucional, que está plasmado en el Artículo 4, con el fin de que se garantice el acceso a niñas, niños y jóvenes de escasos recursos a diferentes programas de becas, y en particular esta beca que es universal. ●

1600

• EL APOYO BIMESTRAL QUE SE ENTREGA.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	15

NY VUELVE A CLASES ENTRE CONTAGIOS

La tasa de casos positivos de coronavirus en la ciudad de Nueva York se incrementó en las últimas 24 horas, al pasar de 1.93 por ciento a 3.25 por ciento, alertaron las autoridades.

Esta semana cientos de estudiantes de la ciudad regresaron a clases presenciales.

La mayor ciudad estadounidense fue el foco rojo nacional de coronavirus en abril y

3.2
POR CIENTO
se incrementó
la tasa de contagios
en la ciudad de EU

mayo al registrar más de 23 mil 800 muertos, pero en meses posteriores logró contro-

lar la pandemia. Sin embargo, en los últimos días, los números comenzaron a subir en la metrópoli.

“Por primera vez en bastante tiempo los números diarios superan el tres por ciento y esto es una causa real de inquietud”, declaró el alcalde Bill de Blasio, quien anunció multas para quienes no usen máscara en público a partir de ayer.

— AFP



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/20	1	19

Efecto de la pandemia en salud y educación durará décadas

DORA VILLANUEVA

Periódico La Jornada
Miércoles 30 de septiembre de 2020, p. 19

En dos años 150 millones de personas en el mundo caerían en pobreza extrema por efecto de la crisis producida por el coronavirus y su afectación central en países en desarrollo, 100 millones a lo largo de 2020 y otros 50 el próximo año, alertó el Banco Mundial (BM).

“El impacto negativo en la salud y la educación puede durar décadas”, agregó David Malpass, presidente del organismo. A la fecha 80 millones de niños están perdiendo las vacunas esenciales y más de mil millones de niños no han regresado a la escuela.

En una reunión convocada por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) dijo que pese a los programas de financiamiento a los países más pobres, los altos niveles de deuda en éstos y el pago por su servicio acortan el margen para atender “la tragedia humana de la pandemia” y bloquea nuevas inversiones.

La Iniciativa de Suspensión del Servicio de la Deuda (DSSI por sus siglas en inglés) que acordó en abril con los países del G20 acceder a moratorias en los cobros de deuda hasta finales de 2020, “ha abierto algo de espacio fiscal para los participantes, el alivio hasta ahora es demasiado superficial”, añadió.

“Primero porque los acreedores comerciales no participan en la moratoria, lo que agota el financiamiento proporcionado por las instituciones multilaterales; además de que algunos acreedores bilaterales no participan plenamente. A ello se suma la falta de transparencia en contratos importantes”.

Por lo anterior, Malpass llamó a la ONU a dar su apoyo frente a los acreedores bilaterales y que éstos participen en los programas de moratoria de la deuda que el BM ha pedido extender hasta 2021.

FMI: panorama económico mejora respecto de mayo

Por su parte, Kritalina Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), aseguró que respecto de mayo, el panorama económico internacional ha mejorado. “Si bien hay signos de recuperación, es parcial, desigual e incierta”, matizó.

En particular hay una “situación grave” en muchos países de ingresos bajos y medios, agregó. Por ello pidió mantener el apoyo a las personas y empresas, así como reestructurar las deudas de esas economías.

“Para algunos países de bajos ingresos y mercados emergentes, los niveles de deuda insostenibles son tales que puede ser necesaria una reestructuración. Estamos ansiosos por trabajar con todas las partes para garantizar que éstas se realicen de manera ordenada”, sostuvo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	ESTADOS	26

Maestros de la CNTE *toman* casetas de peaje en Michoacán

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA

Corresponsal

Morelia, Mich., Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) *tomaron* ayer las casetas de peaje de Ecuandureo, Zinapécuaro y Maravatío, en la autopista México-Guadalajara, así como las de Zirahuén y Feliciano, de la carretera de cuota de Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas, y permitieron el paso sin cobro a los automovilistas.

A las 10 de la mañana, los profesores de las 22 regiones sindicales de Michoacán colocaron mantas a los costados de los puestos de cobro en demanda de la liberación de ocho normalistas y un comunero presos desde mayo pasado; el pago de prestaciones, pago a mil 200 docentes eventuales y homologación salarial.

Este miércoles continuarán la *toma* de las casetas y este jueves la dirigencia estatal de la gremial, encabezada por Gamaliel Guzmán, se reunirá en la Ciudad de México con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En la comunidad de Caltzontzin, municipio de Uruapan, al menos 100 maestros del Sindicato Independiente de Colegio de Bachilleres y de la corriente magisterial conocida como Poder de Base continúan con el bloqueo a las vías férreas que iniciaron la noche del lunes.

También obstaculizan el Bulevar Industrial, que conecta Uruapan con la autopista Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas. Los inconformes han retenido vehículos de empresas y los han trasladado a Caltzontzin.

Los profesores de Poder de Base, integrado por el Frente Nacional de Lucha por el Socialismo y por el Comité Nacional Democrático, corrientes que fueron expulsadas de la CNTE, anunciaron que el bloqueo de las vías férreas será por tiempo indefinido.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	NACIONAL	15

DIFICULTAD PARA CLASES EN LÍNEA

Falta de conectividad: SNTE

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

Falta de conectividad y de equipo son los principales problemas a los que se enfrentan maestros en México y en diversas partes del mundo para llevar a cabo las clases en línea, advirtió el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Durante la 56 Reunión del Consejo Ejecutivo de

la Internacional de la Educación (IE), que reúne a organizaciones de maestros de los cinco continentes, el dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, expuso que, si bien en un principio en México se optó por utilizar el internet como medio para las clases a distancia, se llegó a la conclusión de que esta vía era desfavorable en las comunidades marginadas, debido la brecha digital existente.



OPINIÓN

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Pandemia y regreso a clases / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Entre colegas / Miscelánea y el recuerdo de Lujambio (La Razón, p. 10)**
- **Artículo Caminar con nuestros adolescentes/ Annayancy Varas García (El Financiero, p. 24)**

NORMALES

- **Artículo Ayotzinapa, seis años / Dolores Padierna (El Financiero, p. 23)**

SNTE/CNTE

- **Columna Sobremesa / Nayarit está en quiebra**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	NACIONAL	13



Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@hotmail.com

Pandemia y regreso a clases

Lo que apunta la SEP es que no habrá un retorno a las aulas como en la escuela que se nos fue: será una modalidad híbrida.

El covid-19 arroja más de un millón de muertos a escala planetaria y aquí nos acercamos a los 80 mil. La desesperación entre los infantes, cuyas familias cumplen con la cuarentena, es explicable. Siete meses de encierro hacen mella hasta en el más templado. Pero no son los únicos, los padres, los maestros y hasta las autoridades mismas recienten la larga espera.

“Ya vemos la luz al final de túnel”, dijo el presidente López Obrador hace cuatro meses. El fin de semana aseguró que ya vamos saliendo del hoyo. Pero la pandemia es persistente y hasta la fecha ha desmentido sus alocuciones optimistas.

Sin embargo, regresar a clases es una demanda reiterada de ciertos segmentos sociales, algunos por razones materiales urgentes, como los dueños de escuelas privadas que, entre la quiebra y la bancarrota, observan la migración de sus estudiantes al sector público.

Al parecer, la Secretaría de Educación Pública comienza a flaquear con la postura inicial de regresar a clases hasta que el semáforo de todo el país esté en verde.

El secretario Esteban Moctezuma dejó entrever que Campeche pudiera reanudar clases la próxima semana, aunque el subsecretario López-Gatell afirmó que aún es demasiado pronto para apresurar la reapertura de escuelas, aun en ese estado.

Aunque el secretario dejó la responsabilidad a estados y padres de familia, advirtió que considera, junto con la Secretaría de Salud, un protocolo para regresar a clases presenciales con el mayor cuidado. Por ejemplo, sanitización, cubrebocas, filtros y otras medidas más; la más importante: el regreso será gradual, la mitad de un grupo asistirá lunes y miércoles, y la otra mitad martes y jueves. Y los viernes, para los alumnos que requieran más atención o que por diversas causas no pudieron aprovechar el Aprende en Casa II.

Lo que apunta la SEP es que no habrá un retorno a las aulas como en la escuela que se nos fue; será una modalidad híbrida porque alguien se hará cargo de los niños que

no irán a la escuela los días que no les toque o los días que sus familias no les permitan asistir.

Presumo que ciertas acciones de la educación a distancia se harán práctica común. No tanto en preescolar y primaria, pero sí a partir de la secundaria. Hay cierta construcción de conocimiento de Aprende en Casa II que no se deseará. Cavilo que muchos maestros aspirarán a seguir con el uso de las habilidades recién adquiridas. Aunque muchos otros suspiran por repatriarse a lo habitual.

Los niños son niños y, lo que más extrañan, es jugar con sus amiguitos. El sábado platicué con mi nieta (vía internet, por supuesto) y cuando le pregunté que cómo iba me respondió con un mohín. “No me gusta la educación en casa”. Y me consta que sus padres se aplican, son profesionales responsables. Luego me dijo lo de los juegos, las amistades y sus maestras. Su padre, mi hijo, también me dijo que estaba extenuado.

Las autoridades de varios estados muestran escepticismo en cuanto al regreso pronto. En los territorios de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación la oposición a la educación a distancia es patente, pero tampoco quieren regresar sin las seguridad mínima para su gente. Si bien la dirigencia central del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación es circunspecta cuando se dirige al gobierno (Alfonso Cepeda Salas ha repetido hasta el hartazgo su apoyo al Presidente), los líderes de las secciones locales ponen frenos en sus estados. Pero quienes presionan por el retorno a la escuela presencial porfían en sus reclamos.

Con todo, a pesar de la cautela, es grande el riesgo de responder en positivo a las presiones, pues puede haber nuevos brotes. Más que luz al final del túnel, parece que el gobierno ve un espejismo, una imagen brillante que, por más que avanza hacia ella, sigue a la misma

Presumo que ciertas acciones de la educación a distancia se harán práctica común. No tanto en preescolar y primaria, pero sí a partir de la secundaria.



Así será el regreso a clases presenciales.

distancia.

Atención, al igual que muchos, deseo que la pandemia pase pronto, que lleguen las vacunas y que todos trabajemos para salir adelante, pero no me hago ilusiones, el gobierno no hace bien su tarea.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	MÉXICO	10



• ENTRE COLEGAS

Por **Horacio Vives Segl**

Miscelánea y el recuerdo de Lujambio

hvives@itam.mx

Lo que ha ocurrido en los últimos días da para una colaboración peculiar. Me refiero, primero, a algunos temas de coyuntura y dedico al final un espacio personal para recordar a Alonso Lujambio, al cumplirse ocho años de su prematuro fallecimiento.

Habría que empezar por la rifa-no-rifa del avión presidencial. A la temprana “invitación” a empresarios para comprar boletos, siguieron las “respetuosas sugerencias” a servidores públicos a hacer lo propio, para finalizar con algo francamente hilarante: que el propio Gobierno terminara comprando boletos de “su rifa” para luego repartirlos entre hospitales o clínicas públicas.

Después vino la detonación de la consulta electorera para juzgar a todos los expresidentes vivos, con la sola excepción de Echeverría. Como llegaba la fecha fatal para juntar las firmas y no lo lograban, sus promotores optaron por la vía del Congreso. Al trascender que el proyecto del ministro ponente de la Suprema Corte es declararlo inconstitucional – como a todas luces lo es –, se detonó la crítica oficialista sobre el papel de los jueces y, por supuesto, específicamente contra el ministro ponente. Como sucedió en Baja California con la

ley para extender el mandato del gobernador, flota en el ambiente la duda sobre cómo podrían votar las y los ministros. La verdad, debería pasar lo mismo que en ese otro caso: una votación unánime contra tan oprobioso “concierto de inconstitucionalidades”.

Se cumplió un año más de los atroces acontecimientos de Ayotzinapa. Uno de los aciertos de este Gobierno ha sido cambiar la interlocución con las víctimas. En el último año, el mayor hallazgo fue una tercera identificación forense. Desde el quinto año se sabía que la llamada “verdad histórica” que defendió el gobierno anterior estaba completamente desacreditada. Los responsables de esa investigación ahora están en el banquillo de los acusados. Del *big name*, Tomás Zerón, nos cuenta el Presidente que se le vio por Canadá y, recientemente, por Israel. La exigencia sigue siendo la misma: esclarecer con la mayor certeza posible qué pasó con los normalistas y dictar las medidas necesarias para sancionar a todos los culpables, reparar los daños y adoptar acciones que garanticen que nunca más se cometa una atrocidad de esa dimensión.

Finalmente, la mención a Lujambio. El viernes 25 se cumplieron ocho años de su fallecimiento. Nos sigue haciendo mucha falta a sus familiares y amigos. Ante la irracionalidad que por momentos evidencia la vida pública, su obra, vida y legado en la academia y en la política resultan imprescindibles de recuperar. La obsesión de Lujambio por el estudio de las instituciones y su énfasis en el gran valor de éstas, sus convicciones democráticas y su defensa de la (buena) política como instrumento de diálogo, de amortiguamiento del conflicto y de obtención de resultados, están más vigentes que nunca. Como todos los años desde su fallecimiento, el Centro Lujambio convocó a un concurso de ensayo político que lleva su nombre. Felicitaciones a los ganadores de esta octava edición: Miguel Meza y Andrea Sedeño, ambos estudiantes de Derecho del ITAM, y Abigail Mazón, de Ciencias Políticas y Administración Pública de la UNAM. ¡Enhorabuena!

Twitter: @HVivesSegl



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	OPINIÓN	24

Caminar con nuestros adolescentes

La relación con los adolescentes nunca ha sido fácil por los cambios que se experimentan en esa etapa humana, sin embargo, es necesario entender qué ocurre con ellos para construir vínculos más honestos y equilibrados.

En principio, es en la etapa de la adolescencia cuando el cerebro comienza a madurar y quien fuera un niño que atendía nuestras órdenes ahora ya no acepta lo que le decimos. Lo relevante de esto es saber que es absolutamente normal porque los adolescentes comienzan un proceso necesario para la formación de su propia identidad. El cerebro de los adolescentes tiene importantes cambios en la manera como se conectan sus neuronas, haciendo que sean muy inteligentes y su memoria sea fantástica. Pero es precisamente este cerebro en perfectas condiciones el que los coloca en un estado de vulnerabi-

lidad, en tanto captan con efectos más profundos los estímulos del exterior.

Así, si el adolescente se encuentra en un ambiente de violencia, incongruencia, soledad o de poco acompañamiento y supervisión, corre el riesgo de aprender y adoptar ciertas conductas en su vida adulta que serán determinantes. Al adolescente hay que orientarlo, acompañarlo y alentarlos para que sepa identificar, nombrar y "etiquetar" sus emociones. Si está feliz, enojado o con miedo, es necesario permitirle que lo sientan sin ninguna represión, ya que así sabrá manejar en un futuro lo que implican estos estados emocionales.

Dice el especialista Jaime Eduardo Calixto González, jefe de departamento y área médica del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente: "un cerebro aislado cambia su adaptación a la

TODOS SOMOS UNO

Annayancy Varas García

Directora de Early Institute

@Yancyvaras

Opine usted:
yancyvaras@earlyinstitute.org



vida, por eso al adolescente nunca hay que dejarlo solo porque es la primera vez en la que sus emociones están a flor de piel y es la primera vez que nos cuestionan; siempre hay que acompañarlos".

La forma en que experimentan la vida los adolescentes es muy distinta al modo en que lo hacemos los adultos, de ahí que necesitamos entenderlos, ponernos en su lugar y establecer una comunicación muy clara, basada en el respeto, la empatía, la paciencia y el amor para poder relacionarnos con ellos. Sobre todo, es tener la apertura y la empatía para entablar un vínculo sano, sin juicios y con el total apoyo.

Se sabe que los procesos cognitivos de los adolescentes los hace más susceptibles a caer en problemas si no se atienden como es debido. Una de estas amenazas son las adicciones que se presentan como una opción para responder a lo que sucede en su entorno. O bien, suelen darse con más frecuencia casos de depresión y ansiedad. Según Calixto González, 3 por ciento de los adolescentes tiene una depresión profunda. De hecho, en México se habla de que el suicidio entre los 10 y los 14 años es la quinta causa de muerte. "No es echarle ganas, es interesarnos, tocar la puerta y comunicarnos con ellos", enfatiza Calixto González.

Pero eso no es todo, también hay diferencias entre adolescentes hombres y mujeres: el cerebro de las mujeres tiene mayor actividad de conexión y por lo tanto es más vulnerable. No se digan los cambios físicos que hombres y mujeres experimentan en este periodo.

Para Early Institute es indispensable trabajar por un desarrollo infantil y adolescente adecuado, de ahí que invitamos a crear lazos significativos con nuestros adolescentes, enfatizando que eso sólo será posible si hay un genuino y congruente compromiso por entenderlos en todas sus dimensiones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	OPINIÓN	23

Ayotzinapa, seis años



Dolores Padierna

Diputada Federal

@Dolores_PL

La noche de Iguala, hace ya seis años, lastimó a la nación entera y tuvo consecuencias en diversos ámbitos. Por supuesto, en primer lugar, significó un tremendo dolor para las familias de quienes fueron asesinados ese 26 de septiembre de 2014, tanto normalistas, como un equipo de fútbol y otras personas que tuvieron la mala fortuna de toparse con los sicarios.

Para las familias de los 43 jóvenes desaparecidos el dolor ha continuado, pues a la ausencia de sus hijos deben sumar el hecho de no saber qué ocurrió con ellos.

Los hechos de Iguala sacudieron al país y tuvieron un alto costo para el indolente gobierno federal de entonces. Durante diez días, cómo olvidarlo, el gobierno de Enrique Peña Nieto

pretendió cerrar los ojos a la tragedia y tratarla como un asunto local.

El clamor que se alzó tanto dentro como fuera del país obligó a un viraje.

Muchos analistas coinciden en que Iguala fue el principio de la caída libre de un gobierno que había comenzado con la etiqueta de “salvador” de México y que terminó totalmente desacreditado, sumido en escándalos de ineficacia y corrupción.

Con el correr del tiempo, se fueron desnudando una a una las atrocidades y trampas llevadas a cabo desde lo más alto del poder para construir la mal llamada “verdad histórica”.

El pasado 22 de septiembre, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el sexto aniversario del crimen se presentaría un importante informe

sobre el caso. En la presentación de dicho informe se subrayó la inédita y saludable confluencia de instituciones y poderes que ha permitido rehacer la investigación y dejar atrás para siempre las mentiras de Jesús Murillo Karam y del torturador Tomás Zerón, prófugo de la justicia escondido en Israel.

Así, el informe fue presentado por el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas; la titular de esa dependencia, Olga Sánchez Cordero; el fiscal general Alejandro Gertz Manero; y por el propio presidente Andrés Manuel López Obrador, quien, al hacer el anuncio, reiteró lo que ha sostenido desde el arranque de su mandato: “Es un asunto de Estado, nosotros nos hemos comprometido a esclarecer todos los hechos y se está avanzando en ese propósito, es un compromiso con las madres, los padres de familia, con todo el pueblo de México”.

Para cumplir ese compromiso se ha desplegado un esfuerzo institucional sin precedentes, del que forma pieza clave la Comi-

sión de la Verdad, creada por decreto presidencial en diciembre de 2018. En esa instancia participan funcionarios federales (Gobernación, Relaciones Exteriores y Hacienda), miembros de organismos civiles y familiares de los normalistas desaparecidos. La instancia referida cuenta además con la asistencia técnica de expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

La justa indignación de los padres de Ayotzinapa, como hemos dado en llamar al amplio movimiento que exige justicia, los ha llevado a sostener sus protestas. Recientemente se manifestaron en el Palacio de Justicia de Iguala porque, como se sabe, varios de los jóvenes fueron llevados a ese lugar y posteriormente fueron víctimas de desaparición forzada.

Los videos de esa sede judicial nunca fueron entregados durante la investigación, en una muestra de las numerosas trabas que, desde dentro de los órganos que deberían procurar la justicia, encubrieron y protegieron a los perpetradores del crimen.

Muchas voces están unidas en el conteo del 1 al 43, en la exigencia de justicia y no repetición. Porque vivos se los llevaron, vivos los queremos.

Muchas voces están unidas en el conteo del 1 al 43, en la exigencia de justicia y no repetición. Porque vivos se los llevaron, vivos los queremos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/09/2020	OPINIÓN	35

NACIONAL POLÍTICA Y SOCIEDAD

SOBREMESA

Lourdes Mendoza

Opine usted:
lumendoza@cloud.com
@lumendoza



Nayarit está en quiebra



Compañeras y Compañeros agremiados a la Sección 49.

Manifestamos nuestra molestia y exigencia por la falta de pago de la Compensación Nacional Única

Decíles que dicha percepción, estaba prevista para cubrirse en la quincena 17 como producto y evidencia de nuestra gestión y trabajo, el cual, podemos constar en los recibos de pago que se generaron y algunos fueron rescatados; al respecto declaramos que estamos ocupados y enfocados en su urgente resolución. La autoridad continua firme con el compromiso de cubrir este concepto a la brevedad. Nos mantendremos informados y pedimos estar atentos a las acciones que legítimamente nos corresponden para hacer valer nuestros derechos y conquistas.

Fraternalmente
"Por la Educación al Servicio del Pueblo"
Prof. Ladislao Serrano Vidal
Secretario General de la Sección 49



Qué les cuento, que el gobierno de Nayarit, de Antonio Echevarría, ha entrado en una peligrosa suspensión de pagos. ¡Así como lo está leyendo! de hecho, el propio secretario general de Gobierno, Antonio Serrano, lo reveló en entrevista: "En este momento no existe en las arcas el dinero en el estado para pagar. No vamos a tener dinero para pagar las quincenas que se venían."

DE HECHO, YA ES ASÍ.

Han incumplido sus obligaciones con el SAT, IMSS, ISSSTE, empleados de confianza y sindicalizados, y ahora, hasta con distintos bancos privados de la ABM quienes ya comenzaron los procedimientos necesarios para congelarle las cuentas al estado. Por lo que el pronóstico del tiempo para el estado se ve muy nublado.

El gobernador, Antonio Echevarría, quien, por cierto, llegó gracias a los panistas y asumiendo el cargo, les dio la espalda, declaró que solicitaría un "apoyo económico adicional" al gobierno de la 4T en un acuerdo que tendría con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, pero no está claro si habrá recursos adicionales para la entidad, ni, en su caso, cuánto recibiría ni bajo qué condiciones.

En Twitter, por ejemplo, se pueden encontrar múltiples denuncias de integrantes de la sección 49 del magisterio, que exigen el pago inmediato de la Compensación Nacional Única, que dicen, debió pagarles el gobierno estatal desde el 15 de septiembre.

La situación es grave no sólo por tratarse del gobierno de uno de las 32 enti-

dades del país, sino porque llega en un momento en que la economía nacional tendrá su peor año desde la Gran Depresión del siglo XX.

¿Se imaginan el escándalo en el mundo financiero? El gobierno de la República no puede darse el lujo de que en un momento en que las calificadoras Moody's, Fitch, Standard & Poors, han puesto en revisión la nota de México, se deje caer a un estado oficialmente en bancarota. De hecho, no cabe la menor duda de que, si esto ocurriera, los temores comenzarían a cundir respecto a un posible efecto dominó sobre otros estados y municipios, que sería de peligrosos alcances y consecuencias imprevisibles.

Lo cierto es que Antonio Echevarría, a 11 meses de dejar el cargo, no ha cumplido con su compromiso de arreglar la administración "desastrosa y fraudulenta" que heredó de Roberto Sandoval. ¿Será que sueña que, como se volvió morenista de corazón, el senador de Morena, Miguel Ángel Navarro, quien pinta para ser el nuevo gobernador, le perdona? o ¿Será el primer gobernador durante la 4T encarcelado por malos manejos? o ¿Habrá "rescate" fiscal para Nayarit? Está por verse.

LA NUEVA AVENTURA DE SLIM

El ingeniero Carlos Slim, quien en una mañana dijo que el crecimiento del PIB No importa, le prometió al Presidente (públicamente) no despedir a ninguno de sus decenas de miles de empleados ni a reducirles el sueldo. Sin embargo, en Saks Fifth Avenue, su tienda departamental de superlujo, esta promesa no se cumplió. Pues de las dos tiendas de la marca en Santa Fe y Plaza Carso, esta última no volverá a abrir sus puertas. Será sustituida por un nuevo "concepto" de Edy Smol ¿Cuál, se preguntarán? Redobles de tambores... Será una mezcla de muebles y accesorios para el hogar bajo el nombre de Sanborns Home. Ojalá les funcione.

#ASINOCCLAUDIA

Al cual, la legisladora priista Mariana Rodríguez Mier y Terán lo escribió en Twitter: "Como si el principio de #PresunciónDeInocencia no estuviera en la Constitución ni el derecho al #DebidoProceso, aquí sólo quieren que cuente el juicio mediático sin oportunidad para defenderse. Brillan por su ausencia la #Legalidad y

el #EstadoDeDerecho."

¿Por qué Claudia Sheinbaum, la primera jefa de Gobierno electa en la CDMX, quemó en leña verde a Beatriz Gasca incumpliendo la Constitución? Eso sólo ella lo sabe. Pero la contestación de Beatriz, que le dio a Fernanda Familiar en radio, es digna de una ovación de pie: "Si llevarle desayuno a las mujeres víctimas de feminicidio y violación es un delito, entonces sí soy una delincuente".

POR NO DEJAR...

¿Se acuerdan del tuit ofensivo que posteo el hoy expofe de la Ibero, Rodrigo Pérez Alonso, en alusión al físico de la candidata a la secretaria general de Morena, Citatli Hernández? Seguro sí lo recuerdan, lo que nadie recuerda es que fue integrante de la bancada del partido Verde, de Jorge Emilio González, como diputado pluri por Nuevo León de 2009 a 2012.



Fecha de Nacimiento: 3 junio-1978
Suplente: Roberto García Requena

DERECHO DE RÉPLICA

Sr. Director

Con referencia a la columna Sobremesa titulada "Se le suben todas las pulgas al Trife" (Sic), me permito compartirle la siguiente precisión. En relación a la cafetería, ésta nunca fue operada por mí, en calidad de magistrada o durante el periodo que ejercí como presidenta en el periodo noviembre 2016-enero 2019. En relación a la estancia infantil, el costo fue de \$8,187,491.80 y no de \$22,000,000.00 como lo refiere la columna. Cabe señalar que la Auditoría Superior de la Federación en la revisión de la cuenta pública 2018 comunica a la entidad fiscalizada los resultados, observaciones y acciones contenidas en el informe individual de auditoría, para que en un plazo de 30 días hábiles presente la información y realice las consideraciones que estime pertinentes. Por lo anterior, las recomendaciones y acciones que se presentan en este informe individual de auditoría se encuentran sujetas al proceso de seguimiento, por lo que podrán

confirmarse, solventarse, aclararse o modificarse. Conforme al procedimiento, la Dirección General de Adquisiciones, Servicios y Obra Pública y la Jefatura de Unidad de Obras, analiza que no existe un daño por la cantidad total de \$8,187,491.80 en tanto que ha quedado acreditado que los trabajos realizados por esta Unidad para la adecuación del Área Infantil y por lo que se erogó la cantidad de \$6,104,779.05 se encuentran apegados a la normatividad. Por ende, la adquisición de equipamiento que ascendió a la cantidad de \$2,082,712.75 sigue la misma suerte, pues fue adquirido en apego a la normatividad aplicable. La ASF tiene un plazo de 120 días para pronunciarse. Presenté mi renuncia a la Presidencia del TEPIJF el 23 de enero de 2019. Desconozco lo que la nueva administración ha hecho con las referida instalación y sus bienes muebles. Agradezco la publicación del presente en el medio que usted dignamente preside.

ATENAMENTE
JANINE M. OTÁLORA MALASSIS
Magistrada

RESPUESTA DE LA COLUMNISTA LOURDES MENDOZA

Hago referencia a la réplica de la señora magistrada Janine Otálora sobre la columna de referencia, cuyos términos reitero basada en documentos oficiales. Mi texto periodístico hace referencia a la auditoría UAACE-AE-06-2020 -cuyo informe que consta de 190 páginas obra en mi poder- que abarca revisiones en los ejercicios 2017 y 2018, justamente cuando la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación era la magistrada Otálora, y jamás aludí que la cafetería fuera operada directamente por ella, pero sí bajo la responsabilidad de su presidencia. Los datos publicados están basados en ese documento

y en ningún momento sugerí que el procedimiento haya concluido. Incluso, menciono 43 observaciones de incumplimiento vigentes. Por lo demás, celebro que ésta se estén desahogando, porque la conclusión de la auditoría es muy clara y sugiere "posible daño patrimonial, indebida actuación de servidores públicos, monto por recuperar a favor del Tribunal o que impliquen una infracción grave..." Esperaremos la contrarrespuesta de la Auditoría. La magistrada alega, con razón, que no es su responsabilidad sino de la nueva administración lo que se esté haciendo actualmente en las referidas instalaciones y sus bienes muebles. Si lo fue durante los ejercicios revisados por la Auditoría, en los que ella encabezaba el TEPIJF.